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最离不开范铭这个“闺蜜”

一部关于雾霾的纪录片为何被迅速刷屏——

当《苍穹之下》迅速在记

者朋友圈里刷屏之时，湖南

广电主持人彭凌琳等人则在

朋友圈里默默地为一个名叫

范铭的女人鼓掌。

柴静打造作品，为何替

范铭叫好？仔细一看，才发

现《苍穹之下》的总制片赫

然就是范铭。范铭曾是中央

电视台《新闻调查》、《面对

面》编导，CCTV-1《看见》

主编，这个很有想法的女人，

也曾是中国青年领袖人物的

候选者。虽然 2014 年她离

开了央视，但姐仍然是央视

幕后团队里不可不提的传说

存在。

《苍穹之下》私下制作了

一年，跑了无数个地方，经

历了无数次采访被拒，这个

纪录片不好做是共识，范铭

会接下这个不好啃的骨头？

“她们是超级‘闺蜜’，在央

视时还与另一个女孩一起被

称为‘三剑客’！”央视新

闻频道同行说。原来范铭入

央视后一直和柴静合作，两

人都被对方的才华和为人所

吸引，而最坚定两人感情的，

则是 2008 年范铭遇到人生

中最大的一个麻烦事情。

当年范铭和同事做了一

个独立的调查纪录片，揭露

了四川政府的一些问题，结

果竟然被以“颠覆国家罪”给

关起来了。事情发生后，范

铭的丈夫以及柴静四处奔走，

为解救范铭而努力。

经历了这次事件平安回

归后，范铭也在微博上感叹：

“常跟别人说，那一次的经历

于我，是一次朋友的‘洗牌’，

什么人在这时候转身离去，什

么人默然不语，什么人袖手站

立，什么人奋不顾身、豁出一

切，真是一目了然。经历过这

些，我才知道了什么叫做一起

‘过过事儿’，什么人是真亲人，

什么朋友配得上重如泰山的

三个字：‘可托付’。”

从那之后，范铭和柴静

就属于铁磁姐妹，所以《苍

穹之下》能如此尽心打造出

来，大家就不需要再意外。

《苍穹之下》爆热后，3月

1日范铭接到了很多记者的

采访电话。当今日女报 / 凤

网记者联系上她时，这位“80

后”姑娘很客气地说 ：“感

谢大家支持，但毕竟这个话

题还是有敏感度，我们内部

已经开了一个会，大家一致

决定，柴静本人和我们团队

都不会再接受采访，也不会

再把话题转移到幕后。”与

范铭私交很好的央视记者在

微信上和今日女报 / 凤网记

者说 ：“她做这事除了为揭

露真相，还有很大原因是为

了朋友。她不是想出名的人，

甘愿做幕后工作，就是这样

简单！”

很需要罗永浩这样的暖男
虽然不是媒体人，但罗

永浩在这次《苍穹之下》发挥

的作用还真是不少。罗永浩，

这位曾经著名的英语教育者，

如今锤子手机老大，这次纪

录片里的视频、PPT 等作品

都出自于他的团队。

罗永浩为什么会和柴静成

为朋友？据说这两个教育背

景和工作经历完全不同的人

不但喜欢相互抬扛，还经常能

当着朋友面互说一堆肉麻话。

2000 年，罗永浩从老家吉林

来到北京闯荡，和柴静相似

的北漂经历，让两人成为私

交很好的朋友。有人说“暖男

和女神是最佳搭配”，在朋友

圈里，柴静和罗永浩就是这

样的存在。他们为对方的才

华所互相吸引，参与到了对方

的成长和经历。罗永浩的每次

转型，柴静都会给最实在的

建议，所以当柴静出现在罗永

浩锤子手机的发布会上为其

宣传时，朋友们都说女神完全

可以影响暖男。

这次《苍穹之下》的制作

成片里，众多锤子科技团队核

心成员名字赫然在列，“如果

没有这个科技团队参与制作，

观众不可能对那些枯燥的数

字有直观感受。”经纪人文扬

说。罗永浩是非常了得的营销

高手，他曾经操作锤子手机

获奖等事件，成功吸引众人

眼球，而在这次的《苍穹之下》

里，他给了柴静如何演说，如

何抓眼球的建议，甚至说连

柴静在舞台上的站位，他都从

营销角度进行了分析。有了这

样一个暖男在幕后支撑，暖

男又带着一个高科技团队在

操作，这部《苍穹之下》能这

样火就一点也不奇怪了。

少不了一群有影响的媒体朋友
《苍穹之下》结束时，片

尾播出了十几个人的感谢名

单，这些人都不是明星或官

员，但细心的人一看，发现

那都是全国著名的调查记

者和网上粉丝量超大的媒体

人。

2月28日，纪录片上线不

久，《南方周末》环境记者汪

韬就同时发了关于他们参与

柴静此次纪录片的幕后点滴。

记者们大多从我出发，讲述

了他们陪伴柴静参与这个项

目的一些困难和磨难，最原

始地还原了柴静做此事的初

衷，同时又都从朋友角度为

她的举动点赞。

柴静善于交朋友，在发

出这条纪录片之前，她聚集了

这群最有影响力的人。在接

受了这群朋友的制作建议的

同时，又让这群有影响力的

朋友去影响他人。所以当柴

静在朋友圈里出现刷屏情况

时，很多媒体人都不足为怪，

因为那些都是朋友或者是朋

友的朋友，而柴静就是通过

这种“众人拾柴火焰高”的

渐进方式，一步步改造自己

的视频作品，一步步推广她

的理念，最终造就了这一次

成功。

柴静之外，打造《苍穹之下》
的还有哪些大咖
今日女报 / 凤网记者陈寒冰 

在刚刚过去的周末，人们的微博和微信朋友圈都被柴静和她的《苍穹之下》所刷屏。两
会前期，柴静归来，以“私人恩怨”介入公共话题，引起共振。在大家眼里，其以个人之力，
完成这样一个片子有太多不易。殊不知这部纪录片爆棚背后，其实隐藏着众多行业里的大咖，
这群幕后推手们的共同发力，才使得柴静的这场“战斗”如此精彩。

最后，有个懂摄影的
丈夫也是必不可少

《苍穹之下》有很多打动人的

镜头，像柴静女儿扎着小辫站在窗

户前的背景，就让人唏嘘。纪录片

一定要用镜头来打动观众，而在这

其中，柴静的丈夫、著名摄影师赵

嘉也是功不可没。

赵嘉和柴静的感情也曾有过分

分合合，分手多年后才再在一起。

这次纪录片，起源于女儿未出生就

被查出良性肿瘤，作为父亲的赵嘉

心里也不好受。虽然在整个成片中，

未出来过丈夫的名字，但丈夫的专

业眼光也给了作品不一样的角度。

柴静说：“感谢家人对这次拍摄的

支持和帮助。”她已经在纠结是不

是拿女儿病情说事，有悖于新闻客

观性，所以即使丈夫给了更多的帮

助，她也只是默默感谢，而不拿到

台面上与人分享。

编后 >>
毋庸置疑，《苍穹之下》成为

了2015 年春节之后最有力度和影

响力的影视作品，但纪录片火爆

之后，确实也出现了很多对柴静

的质疑声。《苍穹之下》虽没有太

多新料，但对普罗大众来讲，这

是一次系统、靠谱的雾霾知识普

及。柴静和她幕后的这群“大神”

用各自能力，悄然做着一件影响

着全中国人生活的事，这对大家

而言都是好事，所以多些感谢少

些抱怨，也许纯净之蓝才能更快

返回给我们。

■红人馆

今日女 报 / 凤 网讯 ( 通
讯员 王易）3 月 2 日，央视

春晚公布，今年春晚上因

各种原因没有上台演出的四

美、开心麻花、喜羊羊等

春晚“遗珠”都将齐聚亮相

元宵晚会，而且张杰、王铮

亮、金志文还将新鲜加盟；

“表情帝”郎朗登台再献艺。

3 月 5 日晚，今年央视春晚

错过的精彩，都将在元宵

晚会上出现。

元宵晚会春晚“遗珠”齐亮相
今日女 报 / 凤网讯 ( 通讯

员 黄笑）第十二届全国人民代

表大会第三次会议和政协第

十二届全国委员会第三次会

议，将分别于 2015 年 3 月 5

日和 3 月 3 日在北京开幕。3

月 2 日下午，本山集团艺术总

监刘双平前来政协报道处将

赵本山的委员证件取走。按

照规定，签到、领取大会资

料和证件就代表完成了报到

程序。据悉，今年文化名人、

体育明星、影视明星等占据

了政协委员一定的比例。莫

言、 成 龙、 赵 本 山、 姚 明、

刘翔、张国立以及著名主持

人崔永元等知名人士，都是

全国政协委员。

赵本山领“两会”证完成报到程序
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